

# Chile es el cuarto país que lanza plan de acción para cumplir acuerdo global por la biodiversidad

Desarrollado por Acción Empresas en conjunto con el Ministerio del Medio Ambiente, el nuevo Plan de Acción Empresarial en Biodiversidad busca, por primera vez, convertir al sector privado en agente protagonista del cuidado de la naturaleza, más allá de mitigar los efectos de sus procesos productivos. Para lograrlo, formaron un comité estratégico en el que participan 14 empresas locales.

Por Magdalena Andrade, Laboratorio de Contenidos de Marca.

“**L**os pronósticos de los foros científicos y políticos internacionales convergen en un diagnóstico claro: de no modificar nuestras trayectorias actuales, las problemáticas ambientales se harán cada vez más agudas, más complejas de manejar y más costosas. Es por eso que me gusta enfatizar que el medio ambiente requiere de más y mejores inversiones, es decir, de inversiones inteligentes que nos ayuden a revertir estas tendencias”.

Las palabras de la ministra del Medio Ambiente, Maisa Rojas, dan cuenta de una de las preocupaciones principales de su cartera: cómo impulsar iniciativas proactivas para la protección de la biodiversidad, que vayan más allá de mitigar los efectos sobre el ecosistema que provocan las actividades humanas y productivas.

Por eso, el reciente anuncio de la creación del Plan de Acción Empresarial en Biodiversidad busca demostrar que conservación y desarrollo productivo sustentable sí pueden ir de la mano. Esta es una iniciativa pionera en el país, desarrollada por Acción Empresas en colaboración con el ministerio, financiada por el Fondo Global para el Medio Ambiente (GEF) y con Business for Nature como socio ejecutor.

“A través de este proyecto GEF se iniciará lo que esperamos sea un trabajo fructífero y con proyección, por el bien de nuestra biodiversidad y de las contribuciones de la naturaleza a las personas”, agrega la ministra Rojas.

Con este programa, Chile se convierte en el cuarto país en el

mundo -después de Malasia, Colombia y Sudáfrica- en implementar un proyecto de este tipo, que busca generar un diálogo codo a codo entre el gobierno y las empresas para desarrollar un instrumento de acción conjunta para la regeneración de la biodiversidad.

Desde Washington, Carlos Manuel Rodrigo, presidente y CEO del GEF, espera que gracias a este trabajo en torno a la biodiversidad nuestro país sea un ejemplo para otras naciones.

“Chile tiene una increíble base de recursos naturales que sustenta muchas industrias clave en el país. Por eso, este plan orientado a la acción para lograr un impacto positivo en la biodiversidad es un ejemplo importante para otros países sobre cómo estos fondos pueden ayudar a los sectores público y privado a trabajar juntos para ayudar a revertir la pérdida de la naturaleza”, resalta Rodrigo.

## HACIA UN MODELO “NATURE-POSITIVE”

“Esperamos presentar avances de esta iniciativa en la COP 16 de Biodiversidad, en Cali, Colombia, que será en octubre de este año”, dice la ministra Maisa Rojas sobre este trabajo que, por primera vez, incorpora a las empresas como agentes reales de preservación y cuidado de la naturaleza.

Lo que hará este plan será orientar a las empresas chilenas para que contribuyan a que el país pueda cumplir lo establecido en el Marco Global de Biodiversidad Kunming-Montreal, suscrito en diciembre de 2022, y las metas de la Estrategia Nacional de Biodiversidad que Chile presentará en la COP 16.

De esta forma los países buscan replicar en la biodiversidad, entendida como el cuidado de la naturaleza y el medio ambiente, las gestiones, acuerdos y metas globales que ya existen en materia de descarbonización y cambio climático.

Acción Empresas conformó un comité estratégico para definir las medidas concretas de este plan de biodiversidad, compuesto por 14 empresas de distintos sectores productivos, e instaló una mesa de trabajo público-privada que involucra a actores claves como el Ministerio de Medio Ambiente, firmas socias de la entidad y gremios empresariales. Las actividades también consideran la realización de talleres en terreno e instancias de divulgación.

“Hoy estamos ante un escenario de grandes crisis globales y una de ellas es la pérdida de biodiversidad: de ella depende el 50% del PIB mundial, de acuerdo a los datos del World Economic Forum”, dice

Marcela Bravo, gerenta general de Acción Empresas, quien destaca la importancia de iniciativas que permitan avanzar hacia modelos “nature positive”, que va más allá de la neutralidad en carbono.

“Es absolutamente posible visualizar un mercado de bonos que pueda ser parte de una solución viable. Ya existen créditos voluntarios de biodiversidad reconocidos por el WEF, unidades económicas que representan acciones específicas para la protección y restauración de la biodiversidad, que luego se comercializan en un mercado, permitiendo que las empresas, personas y gobiernos puedan compensar los impactos ambientales de sus propios proyectos”, dice la ejecutiva.

“A través de este proyecto GEF, se iniciará lo que esperamos sea un trabajo fructífero y con proyección, por el bien de nuestra biodiversidad”.  
**Maisa Rojas - ministra del Medio Ambiente.**

ACCIONA es una de las empresas que integra el comité estratégico de este plan de acción y participa en la mesa de trabajo público-privada. Su gerenta de Sostenibilidad, Rosa Soto Benavides, cree que esta iniciativa llega en un momento crucial para cumplir con los acuerdos internacionales de cuidado de la biodiversidad.

“Valoramos ser parte de este grupo de trabajo público-privado y aportar con nuestra mirada y experiencia. En ACCIONA somos conscientes de que la biodiversidad conforma en sí misma un bien natural clave y de gran importancia, por eso promovemos su conservación como medio necesario para el progreso social y el desarrollo económico”.

La ejecutiva explica que algunos de los desafíos de este proceso son que las empresas puedan integrar a la naturaleza en sus estrategias de negocio, que logren evaluar su relación con los hábitats mediante la cuantificación de sus impactos, y que puedan fijar objetivos medibles y acotados en el tiempo.

“Avanzar en la medición, monitoreo y reporte periódico de estos elementos será clave para que el sector privado pueda contribuir a lograr los objetivos globales de conservación”, puntualiza.



Foto: Akshay Nanavati.

14 empresas de distintos sectores productivos componen el comité estratégico del nuevo Plan de Acción Empresarial en Biodiversidad.